

PRECIOS DE SUSCRICION

VALENCIA, un mes. Ptas. 1,50
Las prov. de Valencia, Alicante y Castellón, trim. Ptas. 4,50
Bosque de la Península, trim. Ptas. 8,50
El extranjero, trimestre. Ptas. 10,50
Número del día: 5 céntimos
Número atrasado: 15 céntimos

LAS PROVINCIAS

DIARIO DE VALENCIA

FUNDADO POR EL EXCMO. SR. D. TEODORO LLORENTE Y OLIVERES EN 31 DE ENERO DE 1863

PRECIOS DE LOS ANUNCIOS

En la 4.ª plana: 10 cént. de pta. la línea.
En la 2.ª y 3.ª plana: 25 céntimos la línea.
Remitidos, reclamos, gacetas y avisos oficiales y de corporaciones: una pta. la línea.
Requelas mortuorias, tarifa especial.
Redacción y Administración:
Mar. 03

EL SEÑOR Don Joaquín Dauden Badal
Farmacéutico de Bétera
falleció ayer 11, a las cinco de la mañana, en dicha villa, a los 56 años de edad
habiendo recibido los Santos Sacramentos y la bendición de Su Santidad

Los manletes fanáticos, butifleros, echan por esos andurriales cargados a los ministros catallistas, en publicar este pregón, teniéndoles a los que se abonan por hereses, les cae la sopa en la miel para aborrecer el gobierno de Felipe V, que siempre han menospreciado, infeliz tiempo en que estamos constituidos, en este tiempo de clima de Reyes, pues la división de bandos nos hace vivir sobresaltados y atónitos, confusos y abochornados. Dios abra los ojos de todos y nos reduzca en santa unión a vivir en paz en la tierra para lograr la eterna en la gloria. Amen.

Crónicas romanas

Las elecciones en Roma.—Reacción a favor de la patria y del orden.—En todas partes la patria antes que los políticos.—Arte italiano y patria italiana.

En 101 distritos tuvieron que hacerse nuevas elecciones el domingo pasado, por empates habidos en la primera convocatoria del 26 de octubre.

Como nota interesante, podemos señalar el despertar del cuerpo electoral en esta segunda y definitiva lucha; pues si en las primeras hubo un desolador retraimiento: de casi el 75 por 100 en muchos distritos, esta vez votaron, aproximadamente, el 80 por 100 del censo electoral.

En algunos colegios la lucha ha sido encarnizada, y se movieron todos los resortes de buena o mala ley.

El gobierno, en honor a la verdad, pareció desentenderse, aun de sus mismos candidatos, mostrando una neutralidad ejemplar y tomando toda clase de precauciones para garantizar el libre derecho de emitir el voto, pues con un sistema nuevo, algo complicado, se evita más fácilmente la falsificación.

Si en todas partes fué la lucha encanada, en Roma, muy especialmente, tomó carácter de conmoción, porque la contienda no era lucha política, sino más bien, de ideales y de principios. Los unos iban dirigidos por la masonería, y los otros, más o menos veladamente, por el Vaticano, a quienes se unieron cuantos detestaban la política de violencias y radicalismos, en el orden social, como en el religioso.

Además, como la mayoría del pueblo de Roma, dígame lo que se quiera, es eminentemente creyente sin exageraciones, de ahí que se agrupara en gran número alrededor de los candidatos que simbolizan aquellos principios opuestos a los de la masonería.

La contienda planteóse en dos colegios, el primero y el cuarto; en ellos se presentaron dos candidatos del famoso bloque, engendro del Grande Oriente de Francia e Italia, que con todas sus consecuencias ha reinado hasta hoy en la administración del Capitolio, convertido en una nueva Tammany Hall, siendo cabeza visible de ella Ernesto Nathan, alcalde de Roma, y uno de los jefes más influyentes de la masonería universal.

No deja de ser curioso que uno de los candidatos de esta agrupación era nada menos que el Príncipe D. León Caetani, descendiente del Papa Bonifacio VIII, que como el Príncipe Cipriano Borghese, han roto la tradición secular de su linaje, dándose en cuerpo y alma al credo socialista, quizás por oportunismo, para mejor guardar las inmensas riquezas que heredaron de los Papas sus antepasados.

El pueblo de Roma, que no quiere nada con la política y vive solo de la realidad, ha querido demostrar que está cansado de los principios de carácter sectario que el bloque sustenta, como tampoco está conforme con la turbulenta administración que han llevado, a la que acusan de haber hecho imposible la vida en Roma, por los precios inverosímiles que han alcanzado las subsistencias y alquileres de las casas, que en diez años han crecido en tres o cuatro veces su valor.

No creo yo que la administración blocarda tenga toda la culpa que se le atribuye, pues entiendo que hay que buscar, como única causa, la subida del precio de la mano de obra, que si es más justa y equitativa, ha encarecido en proporciones alarmantes el precio de las cosas producidas por el obrero.

A pesar de los manejos y esfuerzos de los hijos de la vida, así llamados los iniciados a la masonería, y haberse unido a ellos republicanos, socialistas de todos matices, como también la comunidad israelita, fué para ellos un completo fracaso electoral, saliendo victoriosos los candidatos católicos liberales.

Ernesto Nathan, creyendo que el golpe dirigido contra él, presentó la dimisión de su cargo, ejemplo que han seguido los concejales adptos al grupo blocardo.

La nota cómica de las pasadas elecciones, la dieron una porción de señoras, quizás histéricas, muy sufragistas y de doctrinas ultramodernistas: iban por las calles de Roma en automóvil, discursando, proclamando las excelencias de la libertad, en frente de la reacción, que, según ellas, una y otra estaba representada por la candidatura de ambos bandos contendientes.

También las había por cuenta de los católicos liberales, la mayor parte de los cuales se afanaban en buscar votos para los candidatos de su predilección.

El resultado definitivo de las elecciones es el siguiente: 310 liberales ministeriales; 78 socialistas; 70 demócratas constitucionales; 33 clericales, y 17 republicanos.

Como se ve, el sufragio universal ha dado un empuje tremendo al partido socialista, que de 37 diputados que tenían en la última legislatura, han subido a 78. Igualmente, los llamados genuinamente clericales, han aumentado de 16 a 33.

Hay que hacer observar, sin embargo, lo que publica hoy el órgano magno del Vaticano, hablando de las elecciones pasadas.

Según el citado órgano, que es el Observatorio Romano, al Vaticano le importaba ver crecer el número de los hombres de buena voluntad en el Parlamento, dispuestos a velar por los supremos intereses de la religión y de la moralidad del país.

A este efecto se organizaron las fuerzas católicas en muchos distritos, bajo la tutela de los comités diocesanos, y votaron estos a 223 candidatos que responden a estos fines.

Esta declaración ha caído como una bomba en el campo enemigo, y el efecto ha sido atronador, porque pone una vez más en evidencia, que la religión se agiganta y purifica, cuando se la combate.

Se ha seguido con verdadero interés el cambio político operado en España, pasando de Romanones a Dato, si bien he de hacer notar que en los periódicos adictos a la masonería, siempre que del partido liberal se trata, la noticia es reproducida, ampliada y comentada en términos halagadores, cosa que no ocurre cuando se trata del partido conservador.

Con el cambio de ministerio, la colonia española en Roma pierde al embajador Sr. Calbetón, que por su carácter afable en extremo, su franqueza, su bondad y su incomparable dón de gentes, era muy querido de propios y extraños. A pesar de la difícil misión diplomática que se le había encomendado, dada la tirantez de relaciones existentes desde los tiempos del malogrado Canalejas, era persona grata en las esferas del Vaticano, capaz de suavizar asperezas y resolver el conflicto existente, según demandan los nuevos tiempos.

La colonia española deseaba que su estancia hubiese sido larga, pues por el gran interés que demostraba por las cosas de España, quizás hubiera logrado, por fin, que el oro que rentaba la Obra Pia Española en Roma, fuera encaminado hacia otros fines, más conformes a la voluntad de los fundadores, beneméritos patrios nuestros, que legaron verdaderas fortunas para que sus rentas fueran empleadas en socorrer necesidades; mientras que sirven para todo, menos para el fin humanitario por el cual fueron donadas, y lo que será materia para hacer de ello un detenido estudio en tiempo oportuno.

Francisco Viñas
Roma, 7 noviembre 1913.

NOTAS DE VIAJE
Por tierras argelinas

XIII
Bochorno que se resuelve en lluvia.—Aspecto de Orán.—El Dr. Viferta.—Su casa y consulta.—Visita a lo más notable de la ciudad.—Barrio negro.—Belvedere.—Orán a vista de pájaro.—Puerto de España o de Cisneros.—Escudos españoles.—Comida con las señoras de Viferta.—Barrio de la judería.—Velada en el Continental.

Día 15 octubre 1908.
El tiempo cálido y bochornoso de ayer, se ha resultado en una fuerte tormenta. Ha estado lloviendo toda la noche, y gotea todavía al dejar nosotros la cama.

Hay muchas calles que parecen un barrizal. La población que vamos viendo es vieja y descuidada. Entramos más tarde en el boulevard Seguin, en el centro de la ciudad, que es de construcción moderna y el más frecuentado. Hay en él cafés, restaurantes, hoteles y buenos comercios.

La plaza del Teatro y la en que está el Hotel de Ville, edificio moderno y hermoso, son buenas, modernas vías. Vemos ya parterres, alamedas y algún monumento público en las plazas.

En una farmacia pregunto por la residencia del Dr. D. Eduardo Viferta, y vamos a saludarle.

Es mi antiguo y buen amigo Eduardo Viferta, un excelente sujeto, que habiendo terminado sus estudios de doctor en Medicina en la Universidad de Valencia, tuvo la idea de establecerse y ejercer la Medicina en Orán, para lo que hubo de cursar y probar asignatura tras asignatura, en la Facultad de París. Así es que es doctor en España y en Francia. Fué bien su ejercicio profesional, casó allí con una señorita muy distinguida y de sociedad, hija de un alto funcionario del cuerpo consular español, y en Orán han fincado; tienen sus buenas y valiosas relaciones y ha logrado montar un consultorio y clínica de Electroterapia, con todos los aparatos más modernos y con un arsenal que cuesta una fortuna. El edificio, en lo que tiene establecido en su propia vivienda, lo ha dirigido el mismo doctor, emplazándolo en un espacio amplio y en la ornamentación interior ha consumido muchos azulejos de Manises.

La casa está sólida, hermosa y admirablemente construida: la planta baja, las dependencias variadas del consultorio, sala de espera, de reconocimiento, de conferencias, biblioteca, de aparatos y curaciones, de rayos X, cámara fotográfica, con todas sus dependencias accesorias y sala de operaciones.

En el sótano, grande y espacioso, las cocheras, cuartos, almacenes y forrajera, y abrevadero, lavadero, planchadores, etc., y, y las caves francesas o bodegas para los vinos.

Más tarde nos enseña el doctor la casa, de la cual me ocuparé luego.

La entrevista con el Dr. Viferta es muy cordial.

Nos presenta a su señora, distinguida dama, y se nos ofrece para enseñarnos lo más notable de la ciudad.

Va a hacer la visita a domicilio; hace en

ganchar su coche, una elegante y cómoda jardimera, y salimos con él.
Visitamos las mejores calles, el boulevard Seguin, las plazas, un monumento a la Armada francesa en Argel, el Hotel de Ville, el teatro Principal, el Palacio de Justicia, en donde se está a la sazón celebrando un juicio de faltas, entre indígenas. El tribunal de Derecho (magistrados) está en estrados, y a su derecha un moro argelino, con su traje peculiar, tiene a la vista un libro, que es la ley mahometana, como asesor ó consultor de los jueces. En los bancos se ven gentes del pueblo, musulmanas, a juzgar por el traje que visten.

Visitamos el Hospital municipal, que no ofrece nada de particular. El doctor es en él el encargado de aplicar los rayos X y otras manipulaciones electroterápicas.

Visitamos también la puerta de España ó puerta de Cisneros, dedicada a nuestro famoso hombre de Estado, que tanta parte tomó en la conquista de Orán. Conserva el escudo del Emperador. También vimos otro escudo en mármol blanco, perfectamente esculpido y conservado; cerca de la expresada puerta é inmediato a una fuente pública.

En estas cercanías, y en un barrio de la población morisca, penetré yo en una vivienda de patio andaluz, y en un corredor, al través de un hueco de puerta, donde se agita una cortina rameada de cretona, que daba a un cuarto bajo, vi sentadas sobre esterilla de paja fina y un grupo de mozuelas jóvenes, charlotando y rotozando a su sabor. Es el único grupo de mujeres indígenas que he podido ver en todo mi viaje.

Salí precipitadamente, y al asomar del portal a la calle, llegaba ya un morazo reposadamente, que nada me dijo.

Con mi carácter de extranjero y turista hubiera pretextado el deseo de ver un patio típico del país, para eludir compromisos; y ese fué, en efecto, el objeto de mi visita.

Nos trasladamos desde allí al barrio negro, que está hacia las afueras de la ciudad. Lo habitan, en su mayoría, musulmanes y judíos. Es pobre. Ofrece una gran plaza, en donde, en fiestas populares, suelen correr la pólvora.

Hay cafés indígenas, barberías, una de las cuales visité. Estaban afetando la cabeza a un musulmán Orecia algunas pequeñas alacenas ó armarios de celosías, barnizados de verde. Los demás muebles, también del mismo orden, y del propio color.

Hay en el barrio negro un mercado ó zoco musulmán del mismo carácter que los que he visitado en la provincia de Argel. Estaba bastante descuidado.

La Catedral fué objeto de nuestra visita. Está en construcción; es moderna. No hay terminada más que una cripta, que ya recibía culto, y lo demás está edificándose.

Subimos a Belvedere, a la vista de Santa Cruz. Tuvimos que atravesar una pinada, que hay en las laderas de un monte, en cuya cima está lo que íbamos a ver. Es un pabellón de construcción morisca, y tiene un punto de vista excelente para dominar la ciudad. La Santa Cruz es un ermitorio que todavía domina desde mayor altura.

Vemos a vista de pájaro Orán y su puerto. La vista no es tan espléndida como la de Argel, y el aspecto de la ciudad es de menos fastuosidad y grandeza. Es vistoso Orán, por cualquier punto desde donde se le mire.

La disposición y la topografía parece semejante a Argel; en efecto, desde el puerto aranca una ladera de monte que se remonta hasta Santa Cruz, y el poblado se extiende de un extremo a otro y asciende suavemente como en anfitrión; pero es mucho menos bella que Argel y aparece menos rica y fastuosa.

Invitados a comer por el Dr. Viferta y su esposa Camila, hemos regresado a casa de estos señores a la hora convenida.

La mesa, puesta con coquetería y servida a maravilla y refinamiento. Ha sido la refacción un momento de expansión, franca alegría y distinción cortesana. De todo ha tenido. El menú ha sido excelente. El servicio esmerado.

Hay detalles de mobiliario en el comedor y en gabinetes y salones antiguos, de primer orden. Muebles maquetados, mesitas japonesas de casa, sitials y armarios y arquillas mudéjares. Cincelados y herrajes y grabados en acero y vitrinas repletas de objetos de valor y de curiosidades, que no nos pasan desapercibidos, a los comensales invitados. Así es, que yo alabo y celebro, cual merece, los muchos objetos de arte que avaloran aquella dichosa mansión; cosa que complace a la señora; pues ve que sabemos apreciar, ver y admirar, como se debe, todo aquello que debe envenecer, con sobrado motivo, a la artista que sabe y puede reunir tantas joyas.

Se nos sirve el café en una terraza que tiene unas vistas deliciosas en un jardín de hadas. Desde allí puse unas postales a mi familia, embalsado de la placidez, confort, amabilidad y afecto que nos mostraban los señores de Viferta.

Después de servido el café nos retiramos, citándonos para después de cenar en un café del boulevard Seguin, en donde pasaríamos la velada.

Visitamos los barrios y boulevares principales. El barrio de la Judería, entrando por la calle de Abderraman-ben-Ismael, vimos un pequeño mercado.

La Sinagoga en construcción, que a juzgar por lo ya llevado a cabo debe ser un templo como una Catedral, espaciosa, alta de techo y de estilo gótico.

Visitamos también los principales bazares. Unos talleres de construcción de platos y plateras de cobre, con grabados de estilo mudéjar. Loza, imitación de la antigua mudéjar, y cántaros y vasijas de gusto oriental.

Hemos visto un entierro árabe y un casamiento cristiano; mejor dicho, el cortejo de un matrimonio civil, en la Mairie, que llegaban ó iban luego al templo católico, a los esposales. Correspondía dicha boda a uno de los señores más adinerados de la colonia española. El hijo de un comerciante, dueño de varias fábricas de cigarrillos, las principales de Orán, el Sr. Bastos, con la señorita Amorós. Ambos padres de los contrayentes son los principales comerciantes de Orán. El movimiento en la ciudad era extraordinario, y en la plaza de la Mairie, estaban apostados junto a la escalinata, centenares de personas de ambos sexos, europeos y argelinos, deseados de ver el cortejo.

Paseamos por el boulevard Seguin. La concurrencia principal en este sitio, es de seis a ocho de la tarde.

Después de cenar en nuestro hotel, nos reunimos en el Café Continental, con los señores de Viferta.

Hemos pasado la velada de conversación animada. Precisamente llegaban los muchísimos convidados a la soirée, que celebraban los señores de Bastos con motivo del casamiento de sus hijos. Los invitados van de etiqueta. Los señores de Viferta conocen a la mayoría, y al paso les saludan. Esto nos proporciona datos de algunas personalidades de la colonia. Y se hace algún chiste acerca de lo extremadamente fanfarrones y amigos de cintajos que son la mayoría de los franceses. Algo se dice también acerca de la cursilería dominante en variados tipos, que al baile acuden.

Y así se pasa hasta media noche, despidiéndonos de los amables señores de Viferta, toda vez que nuestro propósito era el de regresar a Argel al siguiente día, y la partida nuestra de Orán sería en el correo de la mañana 9/52.

Y nos llevamos de esta ciudad un recuerdo, que todavía perdura y perdurará lozano, al haber estrechado relaciones de buena amistad y afecto con compañeros tan distinguidos é ilustrados como el Sr. Viferta, médico del consulado y reputado electrólogo, y su amable y espiritual señora, dama que con él comparte las dichas del matrimonio y hacen patria española en tierra ajena.

F. CANTÓ BLASCO

La Feria de Navidad

El acuerdo tomado anteayer por la Unión Cremial ha sido acogida en el Ayuntamiento como se merecía y es casi seguro que este año se instale la Feria en sitio adecuado.

El teniente alcalde y presidente de la comisión de Fiestas, Sr. Paredes, atento a satisfacer los deseos contenidos en el acuerdo de la reunión celebrada en el Ateneo Mercantil, giró ayer mañana una visita, acompañada de los facultativos del Ayuntamiento, estudiando en la Gran-Vía el futuro emplazamiento de la Feria, quedando convenido de que el sitio es excelente, si bien existen pequeñas dificultades, que pueden ser subsanadas si los propietarios de solares coadyuvaran al interés del Sr. Paredes, quien, por su parte, piensa proponer al Ayuntamiento la colocación de arcos, focos de luz y otros adornos que presten visibilidad a la Feria y le dé, unidas a las condiciones higiénicas del paseo, el aspecto moderno digno de Valencia.

Se piensa también construir varias plataformas para las músicas a lo largo del paseo central en forma de túnel, que no impida la circulación, y buscar todos aquellos alicientes que la importancia de Valencia y la Feria merecen.

Crónica Teatral

ESLAVA
Ayer se estrenó, con mediano éxito, la comedia en tres actos y en prosa La buena voluntad, original de D. Antonio Domínguez.

Es una obra cuyo título marca muy bien la intención del autor: buena voluntad.

Trátase de una sátira política, una comedia de costumbres... bueno, de malas costumbres. Allí vividores de la política, altos cargos, senadores, diputados, que se valen de máximas artes para medrar, que fraguan desafíos bufos, todo en bajo fondo que... siempre aparece en igual tensión. Acaso el público esperaba otra cosa.

Lo que sí puede alabarse sin reservas es la buena voluntad de los intérpretes, quienes todos trabajaron de la mejor manera posible para interesar, ya que no por el interés dramático, por su labor personal. Y ésta sí que hay que alabarla muy de veras.

Rafaela Abadía, como siempre, admirablemente bien, insustituiblemente bien. Alabemos también a la Santoncha y a la Abadía (J.).

Interpretaron muy bien sus papeles Comes, Coler, Farns, Linares, Ibor, Riaño, Carmona, Soler y Rata.

Un aplauso para la nena Luisita Gómez.

EL TIEMPO

Servicio especial meteorológico de la Federación Agraria de Levante.
11 de noviembre de 1913.

Categoría: S (Sud.)
La misma situación atmosférica, a saber: una importante depresión, teniendo su centro en Irlanda (Valencia, 741'2 mm.), dando lugar en España a vientos del Sud con temperatura suave ó elevada y lluvias generales, excepto en el litoral cantábrico y en el de Levante (31 mm. Sevilla, 13 Córdoba, 14 Madrid, 12 Valladolid). Las lluvias han alcanzado más débiles hasta Aragón y partes altas de nuestra región (Albacete, 1 mm.). Las presiones mayores están sobre Italia (Palermo, 767 mm.).

Van a seguir dándose lluvias con vientos del Sud en la Península. A nuestra región pueden alcanzar tan solo débiles chaparradas, con mayor facilidad al interior y hacia el Norte.

Temperaturas extremas.—Máxima: 22 grados Alicante y Albacete. Mínima: 11 Teruel. En Valencia: 22 y 14.

Vientos marítimos.—Vientos generales del Sud en todas las costas. Del E. fuertes en el Mediterráneo superior.

3 tarde.—Y. M
Estación Meteorológica de Valencia.—Observaciones de las ocho de la mañana: Presión barométrica corregida, 758.90; temperatura máxima a la sombra, 13.00; humedad relativa, 78; lluvia precipitada, 0.0; dirección del viento, ONO; estado del cielo, cubierto.

Observaciones de las cuatro de la tarde: Presión barométrica corregida, 758.47; temperatura máxima al sol, 34.6; máxima a la sombra, 24.2; humedad relativa, 87; lluvia precipitada, 0.0; dirección del viento, SE; estado del cielo, nublado.

Observaciones astronómicas de hoy día 12.
El sol sale a las 6 horas y 41 minutos, y se pone a las 4.49. La luna sale a las 3.48 de la tarde y se pone a las 5.11 de la madrugada.

En la cuarta plana publicamos nuestro interesante folleto "Matrimonio secreto."

Asuntos del día

Continúa sin resolver el conflicto obrero de Riotinto. Hasta ahora no ha podido encontrarse la fórmula que armonice las aspiraciones de los mineros, y los intereses de la Compañía. El gobierno, no obstante, estudia con detenimiento el conflicto, deseoso de hallar una fórmula que ponga fin a la situación anormal por que atraviesa aquella rica cuenca.

El presidente del Consejo de ministros señor Dato, manifestó ayer a los periodistas que le preocupa muy hondamente la huelga de Riotinto, por sus efectos ya no se circunscriben solo a la miseria que se extiende entre todos los empleados en dichas minas, sino que alcanza también al comercio de Huelva, y llega a influir en el mercado mundial del cobre.

De desear es que el gobierno consiga solucionar tan gravísimo conflicto, planteado en tiempos de los liberales.

Sigue siendo el tema de la disolución de las Cortes, motivo de comentarios entre los políticos. A la opinión del Sr. Urzáiz, siguió la del señor conde de Romanones, favorable a la disolución del actual Parlamento.

El señor conde de Romanones ha dicho no sólo que debe disolverse el actual Parlamento, sino que el gobierno ha de procurar hacer las elecciones generales antes de fin de año, para abrir las Cortes en enero. Estamos seguros de que si, en vez de estar en la oposición dicho prohombre, se encontrase en el Poder, pensaría de otra manera, pues nunca se distinguió por su afición a la vida parlamentaria, asistiendo a ella desde el banco azul.

No creemos que el Sr. Dato pretenda precipitar las cosas hasta el extremo de convocar inmediatamente otras elecciones y de presumir que que todavía pasen dos ó tres meses hasta que se fije la fecha para dicha renovación.

Las noticias que se reciben de Méjico acusan gran desbarajuste en aquella república. El general Huerta continúa en su puesto, sin atender los requerimientos del gobierno de los Estados Unidos, que imperiosamente le exige que deje la presidencia de la república.

La situación, cada día se va ofreciendo más difícil, y de seguir las cosas por el camino que marchan, puede temerse muy fundadamente que la nación mejicana sufra grandísimos quebrantos.

Lo peor del caso es que nadie ha de ponerse a su lado. Ha llegado a tal extremo la anarquía política que reina en aquel Estado, que no es posible que pueda ser amparado por ninguna nación bien constituida.

La vida madrileña

Para LAS PROVINCIAS
Este es un país eminentemente cómico.—La gran honra del alcalde de Madrid.—Un organismo administrativo modelo.—Lo que dice el Boletín del Ayuntamiento de Madrid.—Modelo de qué? —Bromas al vecindario.—Los teatros.—Zaccóni en la Comedia.—Los pastores en Lara.—El modelo de virtudes en Cervantes.—Escándalos en los salones.—Los empresarios piden la supresión de las mallas.—Pero qué queréis, borricos?

Este es el país más cómico que hay en el mundo. Tenemos los hombres más insignes, según nos dice la prensa madrileña frecuentemente y la nación es la más atrasada de Europa y América.

Hasta ahora, el vecindario de Madrid, venía creyendo que el Ayuntamiento es funestísimo. Las calles están estropeadas y se ha volatilizado el dinero sacado al pueblo para conservación del pavimento. Los servicios de higiene se encuentran abandonados y los comerciantes dependen al público géneros adulterados y casi putrefactos; la policía urbana no hace nada y hay que oír a los que tienen asuntos relacionados con la administración municipal.

Pero todo eso es un sueño, según la siguiente nota oficiosa que publican los periódicos: «Hoy ha continuado el alcalde visitando las dependencias municipales, habiéndose detenido en la nueva Casa de Cisneros, donde radica todo lo relacionado con rentas y arbitrios.

El señor vizconde Eza ha manifestado que, gracias a las iniciativas y al talento del secretario del Ayuntamiento, D. Francisco Ruano, cuya modestia es tan grande como su mérito, la organización de todas las dependencias municipales puede servir como modelo de buena administración, por lo cual rogaba a la prensa que así lo hiciera público, para que el vecindario supiera que, a pesar de cuanto se dice, la Casa Consistorial de Madrid puede considerarse como un organismo administrativo de primer orden, que puede servir de modelo.»

Esta es una de las más grandes bromas que se han podido dar al vecindario de la Corte. Cuando casi todos los servicios municipales están abandonados y se dicen enormidades del Ayuntamiento, resulta un organismo administrativo de primer orden!

Para convencerse de la enormidad de la broma, el cronista ha visto el Boletín del Ayuntamiento de Madrid, y ha encontrado las siguientes cosas:

Lista de asuntos pendientes de despacho: Expediente instruido para que los funcionarios que perciban sus haberes en concepto de gratificación y no tengan derechos adquiridos, no puedan ascender ni se les compute los años de servicios para los derechos pasivos. (13 de julio de 1911.)

Reclamación de D. Cirilo Guerrero Clossa, en representación de varios empleados procedentes de Consumos, solicitando el reintegro y abono de haberes. (1.º de julio de 1911.)

Reclamación del mismo señor, con igual representación, solicitando haberes. (1.º de julio de 1911.)

Moción relativa a que no se autorice establecimiento de solares y se anule las concesiones hechas. (1.º diciembre 1910.)

Demolición ó expropiación de la casa número 1 del camino de la Dehesa de la Villa. (7 agosto 1910.)

Para qué copiar la enorme lista que publica el Boletín del Ayuntamiento de Madrid, de asuntos pendientes de despacho desde 1910, 1911 y 1912, y que ocupa varias planas de aquel periódico?

¡Ese es el organismo administrativo de primer orden, que puede considerarse como modelo, según el nuevo alcalde! ¡Las bromas grandes ó no darlas!

De cómo administra ese organismo que puede considerarse como modelo, el pueblo tiene muchas pruebas, algunas recientes, como la del dinero tirado en el teatrillo de los Jardines del Retiro.

¡Aterra pensar en el porvenir del pueblo madrileño, si el organismo administrativo municipal, en vez de ser de primer orden, como dice el alcalde, lo fuese de segundo!

Los teatros han ofrecido al público algunas novedades.

En el de la Comedia ha reaparecido ante los espectadores madrileños el gran actor italiano Emmele Zaccóni. Algo ha envejecido, y su figura no es muy estética, pero su arte continúa siendo maravilloso.

La campaña del Español es lánguida, y en Apolo, la Zarzuela y el Cómico, se vive débilmente.

Los pastores, comedia en dos actos de Martínez Sierra, estrenada en Lara, tuvo éxito. La obra está tan bien escrita como todas las del notable literato, y el primer acto gustó mucho al público del estreno. El segundo es más débil, y por prolongarse una situación disminuyó el éxito total.

El modelo de virtudes, juguete en dos actos estrenado en Cervantes, pertenece al género de astrakán, que gusta a parte del público y a algunos informadores. El Sr. Muñoz Seca, autor de El modelo de virtudes, ha escrito la nueva obra con arreglo al figurín de trampa y cartón.

Lo notable del caso es que hay quienes aplauden en las obras de Cervantes chistes que indignan cuando los escriben el Sr. Arniches y otros autores.

De todos modos, no vale la pena de discutir estas cosas. La gloria del teatro español no se aumenta ni se oscurece con obras de ese género.

Los escándalos en los salones son tan enormes, que dá asco oír el relato de lo que sucede en ellos. Pero la policía se muestra indiferente ante los repugnantes espectáculo que se ofrecen al público.

Un agente que no estaba, por lo visto, en la corriente de tolerancia que sus jefes, detuvo y llevó al juzgado a la bailarina Blanca Stella, por presentarse sin mallas ni nada.

Esto no es nuevo, pues sucede en otros salones. Los lectores recordarán que, no hace mucho tiempo, contó que la madre de una bailarina se asomaba entre bastidores y gritaba a los salvajes de la sala:

—Pero ¿qué queréis borricos? ¿Que se ponga en cueros?

La bailarina Blanca Stella ha manifestado al juez que los empresarios de los salones de Madrid, piden la supresión de mallas y cendales.

¡Lo quieren así los borricos!—dirán los empresarios, empleando la misma palabra que la madre de la bailarina.

Los teatros aburren al espectador más allego; los salones quedan para los clientes de los burdeles... No hay más diversión que el cinematógrafo ó imitar á Cachupín quedándose en casa.

EL BACHILLER CARRASCO
Madrid 10 noviembre de 1913.

ESCOPIETAS MARCA JABALLI Artículos de viaje y municiones de todas clases. Artículos de viaje y para todos los deportes. Nuevos precios sin competencia. Eduardo Schilling, S. en C.—Paz, 11 y 13

VALENCIA

Se abre paso a la reflexión, que en los primeros momentos pareció obscurcida, por las contrariedades de la lucha. Los partidos políticos que integran la coalición monárquica, muéstranse dispuestos, enmendando yerros cometidos, a mantener la unión.

El órgano de la Liga Católica, ocupándose de este asunto, después de algunas reflexiones muy pertinentes, decía ayer:

«Entendemos, pues, que lejos de incurrir prematura y poco cautelosamente en los arduos del pesimismo y de sembrar el desaliento, precursor muchas veces... comienzo otras de la descomposición y de la muerte, hay que poner a la vista de todos, y antes a la de nosotros mismos, de cuantos tenemos con alguna responsabilidad en la contienda, los defectos observados, las causas apuntadas y el daño producido para aplicar lógica e inmediatamente el remedio al mal, puesto que el remedio existe y es infalible.»

Si la experiencia demuestra que en toda contienda electoral se necesitan votos, entusiasmo y organización, nos permitimos afirmar que, según el resultado del escrutinio, tenemos más de 4.000 votos más que los republicanos; entusiasmo en grado suficiente para lograr en los diez distritos lo que hemos obtenido en siete, y que lo único que nos falta, es que la suprema dirección de las fuerzas políticas imponga a procure una organización sólida y una disciplina necesarias, sin las que no faltarán desengaños y tropiezos como los que lamentamos o mayores.»

El partido jaimista, aunque se muestra dolorido por lo ocurrido a su candidato del distrito de la Vega, también considera conveniente la subsistencia de la coalición, y así se refleja en su órgano el *Diario de Valencia*.

Por lo que afecta a los partidos conservador y liberal, nos consta también que la coalición continuará tan firme como hasta el presente.

Fuerden, pues, lastimosamente el tiempo los propaladores de que ha llegado el momento del rompimiento entre los diferentes partidos de la derecha.

La prensa de Alicante da cuenta de la llegada a aquella capital del nuevo gobernador civil de la provincia, nuestro amigo y paisano D. Francisco Serrano Larrey. Como no la había anunciado oficialmente, fueron contadas las personas que salieron a recibirle, entre ellas, el secretario del gobierno Sr. Mora Florin, el jefe de Seguridad Sr. Baigorri é inspector de Vigilancia Sr. Molins.

El Sr. Serrano Larrey se trasladó en seguida al gobierno civil, donde se presentaron a los pocos momentos, para cumplimentarle, los señores Francos Rodríguez, Rojas, el alcalde, el jefe de los conservadores alicantinos y otras muchísimas personas, que le felicitaron.

Celebraremos que nuestro estimado amigo obtenga muchos éxitos en su gestión al frente de la vecina provincia.

El señor capitán general visitó ayer mañana al señor gobernador civil, con quien celebró larga conferencia.

Por esperar a su combinado en La Encina, el tren correo de Madrid llegó ayer con 40 minutos de retraso.

En el rápido de la misma línea marcharon el señor conde de Tréner y D. Ramón de Castro, que van a la Corte con objeto de asistir a los funerales que se celebrarán hoy, aniversario de la muerte de D. José Canalejas. Con el mismo objeto salió por la tarde en el correo el senador D. J. J. Dómine.

También marcharon en este tren, en excursión artística, a Madrid, París y Londres, don Juan Iborra y el pintor D. Ricardo Verde.

En el expreso de Barcelona marchó el auditor del Tribunal de la Rota, D. Enrique Reig.

Los que gastan el *Agua de Colonia de Oribe*, después de haber desechado todas las extranjeras, ganan en higiene, gusto, ornato del tocador y en su bolsillo, demostrando ser buenos patriotas, que prefieren lo español a lo extranjero, gastando por afididura mucho menos dinero. Para ensayo, 3 reales franco.

VERDADERO JAMÓN DE ARAGÓN, lo encontrará usted en el Ultramarinos de Nuestra Señora de MONSERRAT, plaza de SANTA CATALINA, 7.

Operario compondor de plumas: aprendizaje en la casa Waterman. Lo tiene la casa CRUMIERE, único taller de la región.

En el teatro del Colegio de Niños Huérfanos de San Vicente Ferrer, se extravió, en una de las sesiones de cine del domingo último, un dije de oro con recuerdo de familia. Una señora que se lo encontró depositólo en la dirección del Colegio. Su dueño puede pasar a recogerlo.

La comisión provincial de Valencia de la Cruz Roja Española, ha publicado impresa una Memoria de los trabajos realizados durante el año 1912, leída por el secretario general don Rafael Oller Celda, en junta general, en la que se especifican detalladamente todos los servicios en que ha intervenido tan humanitaria y simpática Asociación. Inserta magníficos fotografías del delegado-presidente excelentísimo Sr. D. José Sanchis Pertegás, alcalde de Valencia D. Fernando Ibáñez, concejales señores Bofill, Cañada, Casanova, Banquells, Prieto y otros varios.

El balance general de caja arroja un superávit de 1.194,22 pesetas y el inventario un sinnúmero de efectos para las postas sanitarias y uniformes y material de ambulancia, de un valor muy considerable.

El folleto en que se especifican todos estos datos, aparece impreso con mucho gusto.

Felicitemos a la comisión provincial de la Cruz Roja de Valencia por tan lisonjero éxito, y en particular, a su digno delegado-presidente Sr. Sanchis Pertegás.

Ayer, en el tren correo de Madrid, llegó Mad. Fourquet.

FIANOS GÓMEZ.—Contado. Plazos. Cambios. Reparaciones.—ALQUILERES DESDE 10 PTAS. MENSUALES.—Calle del Almirante, núm. 1, duplicado.

Regalo de una cajita pequeña para bolsillo, de bicarbonato puro, al que compra una de 0,50 pts. Farmacia Sta. Catalina, vda. de Costas.

Dicen de Madrid que el Dr. Moliner visitó ayer al general señor conde del Serrallo para felicitarle por su designación para la cartera de guerra.

El ministro mostróse sumamente cariñoso con el Dr. Moliner, y al tener noticia del próximo casamiento del hijo de éste, hizo tomar nota para obsequiarle con un regalo, y ofreció delegar en un amigo de Valencia para que le represente en la boda.

—Repuesto de su enfermedad, asistió ayer a su despacho de la Depositaria municipal nuestro distinguido amigo D. Antonio Viñes, cuyo restablecimiento celebramos muy sinceramente.

—El domingo próximo comenzará en Sancti Spiritus del Monte una tanda de ejercicios espirituales para los señores sacerdotes. Terminará en la mañana del 22. Los sacerdotes que deseen practicarlos deben inscribirse en la Residencia de San Lorenzo ó en la secretaría del palacio arzobispal.

—Por la dirección general de la Deuda se han concedido las siguientes pensiones: De 2.125 pesetas anuales a doña María del Consuelo Bas y Font de Mora, y de 126 mensuales a D. Juan Gómez Cortés.

—Bicarbonato de sosa del Dr. Greus, es preferido por su bondad y pureza a todos sus similares. Se obsequia a los compradores con una caja para bolsillo. Farmacia frente calle Zaragoza.

—HEADLINE.—Remedio infalible é inofensivo contra dolor de cabeza y neuralgias.

—La alegría de vivir, la recuperación de las fuerzas perdidas, y la fortaleza muscular, se alcanzan con el uso del FOSFO-GLICO-KOLA DOMENECH, poderoso reconstituyente, recomendado por todas las eminencias médicas.

—CONCIERTOS PARA ALUMBRADO.—Llamamos la atención de los fabricantes ó revendedores de energía eléctrica ó de gas, de los que se producen esos fluidos en generadores propios para su exclusivo servicio, y de los que lo compran para mover los motores de sus fábricas, y usan una parte en alumbrado, a la invitación para concertarse, que la delegación de Hacienda les dirige en el número del *Boletín oficial* correspondiente al día 10 del presente.

La novedad que contiene esa invitación oficial, es la de advertir a quienes les interesa, que las solicitudes para el concierto, indispensablemente deben estar entregadas en la delegación antes del día 1.º del próximo enero, pues llegada esa fecha, los obligados al pago durante el año 1914, solamente podrán verificarlo por declaraciones juradas mensuales.

—Despacho detenido en la Central de Teléfonos: Casamayor.

—El mejor de los laxantes: GRAINS de VALS

—Son las mejores aguas alcalinas Vichy-Hopital (estómago), Vichy-Celestins (riñones), Vichy-Grande-Grille (hígado).

ELIXIR CALLOL Aumenta el apetito.

Crónica mortuoria

Conocíamos y estimábamos sinceramente al Sr. D. Joaquín Dauden y Badal, farmacéutico de Bétera, fallecido ayer mañana en la nobrada villa. La muerte de tan cariñoso amigo, aunque temida, nos ha llenado de dolor.

El Sr. Dauden y Badal era respetable caballero; leal con sus amigos; digno con todos; afable para con los humildes. Disfrutando de una sólida posición, sus afectos le llevaron a vivir en Bétera, donde era estimadísimo. Era un hombre bueno y justo; trabajador incansable; excelente ciudadano.

Al dolor que experimenta su viuda, hermanos y demás familia, nos asociamos sinceramente.

—Ayer falleció en nuestra ciudad el respetable Sr. D. Luis Carra Aguilar, a la avanzada edad de 72 años.

El finado era persona que gozaba de gran estimación por la afabilidad de su carácter y trato distinguido. Había figurado en política, ocupando la alcaldía de Burjasot, desempeñando el cargo a maravilla. En el Ayuntamiento de aquel pueblo dejó gráfissimo recuerdo su labor, que fué realmente meritoria.

Su muerte ha producido inmenso duelo entre cuantos le conocieron, quienes le respetaban, sintiendo por él verdadero afecto.

A su distinguida viuda y demás familia, enviamos nuestro más sincero pésame.

Tribunales

En la Sala segunda, y a puerta cerrada, se vió ayer una causa contra Carmen Mari Zaragoza y su hija Isabel Mari Pérez.

Por haber renunciado a la defensa D. José Fernández, encargóse de ésta D. Manuel Tarrocher.

—El juicio señalado en la Sala primera se suspendió por hallarse actualmente el procesado en el penal de Ocaña extinguiendo condena por otro delito.

Se llama el procesado Juan Bautista Monja Mingarro, y lo está por los delitos de robo, atestado y lesiones, cuya causa instruyó el juzgado de Torrente.

Intervienen en este sumario los letrados D. Amadeo Champin y D. José Giner.

—Hoy comenzará a verse en la Audiencia una causa incoada por el juzgado de Serranos contra Francisco Agreda Verduguer, acusado del delito de asesinato, cuyo hecho ocurrió el día 2 de enero último.

El procesado sostenía relaciones con María Boscá, con la que rompió sus amores por exigir ella así. Exasperado por ello el Agreda Verduguer, al salir de casa de su amante la esperó escondido en la escalera, no realizando el crimen en aquella ocasión por descubrirle la niña Francisca Gómez, que avisó a la Guardia civil.

Con el fin de evitar la repetición de tales hechos, intervino en la cuestión un vecino llamado D. Rosendo Pérez, que citó en la tarde del día citado al Francisco Agreda Verduguer al domicilio de María. El despedido amante cometió con María una acción grosera, a la que ella contestó con una bofetada.

Salió de la casa Francisca Agreda y poco después se acercó cautelosamente a D. Rosendo Pérez y María Boscá, que continuaban comentando el incidente, y sin dar ocasión a prevenirse, ni menos a defenderse, se arrojó contra la citada mujer, asestandole una cuchillada en el cuello, que seccionó la yugular, interesándole el pulmón y el corazón, falleciendo poco después.

El fiscal, al calificar la causa, dijo que el hecho era constitutivo de un delito de asesinato, con la agravante de alevosía, y pide para el procesado una pena grave.

Defiende al Francisco Agreda D. José María Pizcueta, que entiende que se trata de un homicidio, con la atenuante de obcecación y arrebatado, y pide se le imponga la pena de 17 años de reclusión temporal.

—Ayer se remitió al gobierno civil un edicto convocando a exámenes de oficiales de secretarías judiciales, que deberán tener lugar en esta Audiencia durante la segunda quincena del próximo mes de diciembre, y el plazo de quince días para admisión de solicitudes empezará a contarse desde el siguiente al de su publicación en el *Boletín oficial*.

—Los peritos, testigos y jurados que actua-

ron en los años 1905, 1906 y 1908, sin percibir sus dietas, pueden reclamarlas ahora en la Audiencia antes de que se termine la consignación librada al efecto.

Entre los señores que no han podido citarse por ignorar su domicilio figuran los siguientes:

D. Vicente Sales Mateu, D. Vicente Martínez Pastor, D. Miguel Sellés Llorca, D. Enrique Sellés Pardo, D. José del Campo Pérez, don Mercedes Monserrat Hurtado, D. Juan Alejandro Ibáñez, D. Francisco Ferrer Vila, D. Justo Rico Soler, D. Vicente Andrés Marco, D. Asencio Gómez Señor, D. Luis Bruguera Agustí, D. Jenaro Olmos Grañada, D. Ricardo Ferrandis Fuertes, D. Isidro Cañizares Canicio, don Jaime Ferrer Banalochá, D. José Sella Peral, D. Sandalio López López, D. José Moreno Navarro, D. Tomás Falcó Borgoñón, D. Antonio Casanova Aguado, D. Vicente Suay Vilanova, D. Arturo Escartí García, D. Rafael Cervera Barat, D. Ramón Irurzum Ferrer, D. Manuel Alpera Tamarit, D. Vicente Benedito Martí, D. Gaspar Benedito Vidal, D. Alfonso Benedito Coloma, D. Francisco Vaquer Vila, D. José García Sanchis, D. Felipe Margarita Moreno, D. Juan Julián García Lázaro, D. Eduardo Sendra Tamarit.

Escolares

El señor rector de la Universidad ha nombrado el siguiente tribunal para juzgar las oposiciones restringidas a escuelas nacionales de niñas:

Presidenta, doña Emilia Ranz; vocales: doña Adelaida García, doña Pilar Ochoa, doña Josefina Fabra y doña Pascuala Mompalmer; suplentes: doña María Carbonell, doña Serafina Montalvo, doña Matilde Arnedo, doña María Crespo y doña Victoria Simó.

Notas artísticas

Nuestro paisano el joven compositor don Francisco Balaguer, alumno que fué del Conservatorio de Valencia, ha publicado, en colaboración con el poeta Villaspesa, una preciosa «Veneciana», en la que pone de manifiesto una vez más su inspiración y su sólida cultura musical.

Reciba nuestra enhorabuena.

Las reformas y mejoras en el «León de Oro»

A la información que publicamos ayer, hemos de añadir, porque en realidad bien lo merece, otras dos innovaciones, que confirman al «León de Oro» en el puesto preeminente que ocupa entre los establecimientos similares de nuestra ciudad.

El Sr. Gardó, que se desvive por reunir en su acreditada casa cuantos elementos la pongan fuera de toda competencia, ha adquirido dos magníficas máquinas de la Sociedad «Van Berkel» y Patent, de Rotterdam.

Las máquinas son: Una para la preparación del jamón York, sin que éste pierda nada de su sabor al ser cocido, como por el sistema antiguo del vapor de agua. Por medio de la nueva máquina, el jamón, después de desahogado, se coloca en unos moldes, que le hacen conservar toda la sustancia, que de la otra manera desaparecía con el agua.

La otra máquina se destina para cortar carnes, fiambres, jamones y pan, y es tal su perfeccionamiento, que en contados minutos pueden prepararse docenas de emparedados y sanchuis con una limpieza extraordinaria.

Como se ve, el Sr. Gardó introduce en el menaje de su casa, no solo lo necesario, sino hasta lo superfluo, rasgo que solo «El León de Oro» puede permitirse y que el público de refinado gusto sabe apreciarlo.

GRAN TEATRO CINE

HOY MODA Teatro perfumado.—Bouquets para las señoras.—Brillante concierto.—

ESTRENOS

LA ZINGARA Cines.—925 metros

LA CAMORRA Ambrosio.—500 metros

Mañana, ESTRENO SENSACIONAL

Plaza de Toros

El beneficio del domingo

Los organizadores de la corrida que el domingo próximo se celebrará en nuestro circo taurino a beneficio de la viuda del infortunado diestro Gordet, llevan muy adelantado su trabajo de confección del cartel.

Este será atraente en grado sumo, y en él figurará los nombres de todos los toreros valencianos que se encuentran en ésta, pues ninguno ha querido dejar de contribuir de alguna manera al noble fin que se proponen.

Sabemos que no teniendo cabida entre los matadores, pues estos han tenido que ser designados por la suerte por medio de sorteo, el popular novillero Miguel Martí (a Petreño), saldrá a recoger la llave en brioso caballo, enjaezado a la andaluz.

Otros diestros más, que tampoco pueden torear por las mismas causas, tomarán parte dando las banderillas, abriendo las puertas del chiquero é haciendo, en fin, algunos de los servicios de plaza.

La animación entre todos es grande, y seguramente constituirá la función un éxito completo y una recaudación provechosa, que es lo que los toreros desean para el fin generoso que se proponen.

Salón Cine Remea

San Vicente, núm. 106

Programa para hoy:

Marca de gitano (Estreno)

Devoción de esclavo (Estreno)

Completan el programa otras películas de interés y la cómica de gran éxito,

Zizi alpinista

Sesiones continuas y permanentes desde las 4:30 a 12:30.

CIÁTICA, su causa y curación.

CIÁTICA, reumatismo, gota, artritias. Todo es causado por exceso de ácido úrico en el sistema. URICURE lo disuelve y expulsa este veneno del cuerpo. No requiere dieta ni precauciones especiales.

URICURE

es inofensivo, fácil de tomar y cura durante el reposo. He aquí uno de tantos casos: «Los dolores de CIÁTICA que sufrí durante 6 meses fueron tales, que con un dolor en la pierna me indicaban haberse producido el más leve ruido a 10 metros de distancia! acudí al URICURE, pudiendo volver al trabajo al término del 2.º frasco y si hoy ando por el mundo, lo debo a ese prodigioso remedio.»—Mareal Vulliamy—FOZ (Luz) 11 Abril 1911. For qué sufrir más? Pódes curaros! Por qué no ensayadla? No demoreis y tomad URICURE hoy mismo!

Freco 4 Pesetas la botella. Acompañado de artículo con 50 cts. en sellos de correo y enviado a Carlos Marín, c/ Valencia, 383 Barcelona y recibiréis una muestra URICURE.

NOTICIAS TEATRALES

Esta tarde, a las siete, quedará cerrado definitivamente, en el Principal, el abono a las quince únicas funciones de la compañía de ópera ómica y opereta italiana de Granieri-Maronetti. El abono es numerosísimo.

Como ya indicamos, el debut será mañana, con la opereta de Franz Lehar, *Leva*.

Ha llegado ya toda la compañía, con su decorado nuevo, vestuario y atrezzo.

Con decir que hoy es moda en Apolo, queda hecho el elogio de la función que se celebrará esta tarde, y en la que, además de los alicantinos ya sabidos y de los grandes estrenos cuyos títulos damos en otro lugar, el sexteto que dirige el Sr. Casademunt, y que es uno de los mejor avalorados y excelentes, ejecutará un concierto selectísimo. La función de hoy constituirá, pues, otra de las solemnidades de Apolo.

Al propio tiempo que en Madrid, se está ensayando en Ruzafa la comedia de costumbres populares, con música, en dos actos y cinco cuadros; libro de Arniches y música del maestro Serrano, *La gonzata*, que se estrenará uno de estos días en el teatro Cómico de la Corte, y seguidamente aquí. El decorado de esta obra lo pintan los Sres. Martínez Garí y J. Igual.

En la presente semana se reprisará la opereta en tres actos *La casa Susana*, de cuya protagonista se ha encargado el triple cómica Lola Membrives.

En *Esclava*, las funciones de hoy, tarde y noche, se representará la comedia en dos actos, *Madrigal*, y el aplaudido sainete *Las mocitas del barrio*.

En la Princesa, esta noche función con magnífico programa, representándose la obra en tres actos, de Ventura de la Vega, *Las memorias del diablo*, éxito de Federico Parroño y señorita Vega. Para final se pondrá en escena el sainete de Escalante, *La Moma*, por Julio Cervera.

Sin recurrir a bombos exagerados, sin criticar lo que otras empresas anuncian, presentando buenos programas y sacrificando a veces sus mismos intereses, es como la empresa de Romea ha llegado a conseguir que el público llene diariamente este salón.

Para hoy anuncia varios estrenos de las mejores marcas, y repetirá la graciosa película «Zizi alpinista».

Crónica de SUCESOS

ACCIDENTE DEL TRABAJO.—Rafael Serra Llongo, de 22 años, operario de un taller de serrería de la calle de las Balsas, tuvo la desgracia de ser alcanzado por una sierra, resultando con el dedo índice de la mano izquierda casi seccionado.

En la casa de Socorro de Ruzafa, donde fué asistido el obrero, hubo necesidad de amputarle dicho dedo, y se calificó la lesión de pronóstico grave.

UN FRESCO.—Bernardo Hidalgo Perézpez es un individuo que se creía haber resuelto «la chipen de la vida» con una combinación especial. Al efecto, anoche presentóse en una taberna de la calle de Serranos, haciendo consumo de viandas por valor de 1'15 pesetas, y manifestando, al terminar el «banquete», que no tenía dinero.

El dueño de la taberna, José Barrachina, denunció el hecho a los agentes de la autoridad, que condujeron al Bernardo Hidalgo a los calabozos del juzgado, donde hizo la digestión.

ESLAVA

Pi y Margall, 21.—Teléf. 152

Compañía cómica-dramática

Turno por.—Por la tarde, a las 5'45, y por la noche, a las 9'45

MADRIGAL LAS MOCITAS DEL BARRIO

De la Región

SAGUNTO

Terminaron con gran solemnidad los actos de la Santa Misión, cuyos sermones, a cargo de los PP. fiesta, Más y Martínez, han sido de fecundos resultados para la causa de Dios.

El domingo fué la fiesta infantil, en la que tomaron parte más de 5.000 niños y niñas, y el lunes la de la Caridad, en la que se repartieron a los pobres raciones, consistentes en pan, arroz y alubias.

A la Comisión general asistieron más de 3.000 personas. Terminada la misa, el P. Más dió la Bendición Papal.

Diario de Avisos

Academia Real del Júcar.—Benimodo.—En cumplimiento de lo dispuesto en el art. 9.º y siguientes del vigente reglamento, se convoca a junta general de mayores regantes con agua de dicho canal en este término, para el domingo, día 7 de diciembre próximo, a las diez horas en el local del Salón de Sesiones del Ayuntamiento. Caso de no reunirse mayoría, se celebrará el siguiente domingo, día 14, con los señores que asistan.

Benimodo 10 noviembre de 1913.—El presidente, Vicente Navarro.—El secretario, Ramón Puig.

El señor delegado de Hacienda ha hecho por hoy los siguientes señalamientos de pago: D. Vicente Abad, 35.325 pesetas; señor administrador de Correos, 5.519'16; D. Juan Barquero, 193'61; señor arquitecto jefe del Avance Catastral,

†
Don Luis Carra y Aguilar
 ex-alcalde de Burjasot
 ha fallecido a la una de la madrugada de hoy
 a los 72 años de edad
 habiendo recibido los auxilios espirituales
 R. I. P.
 Su viuda doña Angela Sancho; hijos D. Luis, D. Rigoberto y doña Angeles, hijos políticos doña Mercedes Suay y D. Joaquín Valiente; hermano D. Rigoberto, hermanos políticos, nietos, sobrinos y demás parientes, participan a sus amigos tan sensible pérdida, rogándoles se sirvan asistir a la conducción del cadáver, que tendrá lugar hoy, a las cuatro de la tarde, desde la casa mortuoria, Mayor, 116, en Burjasot, al Cementerio de esta capital, de lo que recibirán especial favor.

TEATRO RUZAFÁ
 Empresa Teatral Moderna
 Grande y extraordinaria rebaja de precios
 Desde hoy lunes 10 de noviembre de 1913

SECCION DOBLE
 Butaca con entrada, 1 peseta.—Entrada general, 40 cts.
 SECCION TRIPLE
 Butaca con entrada, 1'50 pesetas.—Entrada general, 50 cts.

VICHY CATALAN
 Aguas minero-medicinales naturales. Sin rival para el REUMATISMO, la DISPEPSIA y las afecciones del Estómago, HIGADO, BAZO. No fiarse de otras aguas de nombres de fantasmas imaginarias.—Precio: 0'75 pesetas botella.—De venta en farmacias y droguerías.—Depositario: RAMON CASANOVA, calle de Ruzafa, núm. 72.—Teléfono 776.—Valencia.

NERVIOS
 La epilepsia, histerismo, convulsiones, vértigos, temblores, agitación nocturna, insomnios, palpitaciones, migrañas, dolores neurálgicos, pérdida de la memoria y demás accidentes nerviosos, se curan siempre tomando el acreditado ELIXIR BERTRAN.—Precio: 0'75 pesetas botella.—De venta en farmacias y droguerías.—Depositorio: RAMON CASANOVA, calle de Ruzafa, núm. 72, Valencia.

Siroline "ROCHE"
 es el regenerador de los pulmones
 cura radicalmente
 Catarros, Resfriados, Bronquitis, Tos férina, Asma, Tuberculosis
 F. HOFFMANN-LA ROCHE & C.º PARIS. BALÉ

Hierro y sangre
 Morir por la patria es magnífico, y caer en el campo de batalla, la mirada ardiente, la expresión de desdén en los labios, es el atributo de los valientes. Pero para esto es menester ser fuerte y poseer una sangre generosa, cuyo hierro satura los glóbulos compactos. Hierro y sangre podrá ser la divisa de ese maravilloso Hierro Bravais cuya composición magistral sigue causando toda vía la admiración de todos los médicos del mundo entero.

Movimiento Bursátil
 Cotización de valores
 Detallada del Colegio de Corredores de esta plaza 1913
 publicado el día 11 de noviembre de 1913.

Papelera BOTELLA
 SAN VICENTE, 141
 Estuches de matemáticas, lápices, estuquinos, tableros, escuadras, cartabones, papeles para dibujo, etc.

F. Domingo Laudes
 Sastre
 ha trasladado su taller de corte y confecciones a la Bajada San Francisco, 13, principal

EL CORSÉ MODELO
 Calle SAN VICENTE (frente a casa Luis Amador)
 Últimas creaciones en el ramo de corsetería. Modelos exclusivos de París.
 JOSE ABAD MARTIN

EL CORSE MODELO
 Calle SAN VICENTE (frente a casa Luis Amador)
 Últimas creaciones en el ramo de corsetería. Modelos exclusivos de París.
 JOSE ABAD MARTIN

†
 R. I. P.
 Todas las misas que se celebrarán mañana, 13 del corriente, en la parroquia de San Juan del Hospital (Isabel la Católica), serán un sufragio del alma de
D. Andrés Goñi Otermín
 en cumplimiento del séptimo año de su fallecimiento
 La viuda é hijas ruegan a la demás familia y amigos le tengan presente en sus oraciones y asistan a alguno de dichos actos, por lo que les quedará agradecidos.

Glaxo

Los niños recién nacidos
 Hay personas que creen que el GLAXO (leche de vaca acomodada al estómago humano), por ser alimento para todas las edades, es demasiado fuerte para niños recién nacidos. Están en un error, el GLAXO es de digestión tan fácil, a pesar de ser tan nutritivo, que lo mismo a los niños acabados de nacer, que a los mayores, les sienta maravillosamente. En España hay ya muchos miles de niños que desde que nacieron no han tomado otro alimento, y su robustez causa la admiración en todas partes. El GLAXO es admirable para ayudar a criar, porque armoniza perfectamente con la leche materna y es el alimento ideal de ancianos y enfermos.
 Venta en farmacias, droguerías y ultramarinos.—DEPOSITARIOS EN VALENCIA: Contat y Compañía é Hijos de Cuesta.—REPRESENTANTE: R. Lleó Gallent, Maldonado, 13, Valencia.

Telegramas y Telefonemas

Obsequio al Rey

Madrid 11, a las 7:30 tarde.
M. Carnegie, el famoso millonario yanqui, ha regalado al Rey D. Alfonso una reproducción del ejemplar único del *Biobloklus*, que se conserva en su riquísimo Museo de Historia Natural. Tiene 24 metros de largo por seis de alto.
De este animal desaparecido sólo existen otras dos reproducciones en los Museos de Londres y París, obsequio también de M. Carnegie.
El Rey le ha regalado al Museo de Historia Natural de Madrid. La instalación en él se efectuará por personal nombrado por M. Carnegie.

El conde de Romanones y las Cortes

Madrid 11, a las 7:40 tarde.
El conde de Romanones opina que las Cortes actuales deben disolverse, porque el reunir las ofrecería serias dificultades y no pocos peligros.
«El error que cometió el Sr. Moret—ha dicho el conde—fue el no disolver las Cortes que tantos disgustos le acarrearán.
Si las elecciones de diputados se celebran en febrero, las de senadores en marzo y se abre el Parlamento en abril, se perderá lastimosamente el tiempo.
Las elecciones estimo que deben verificarse antes de finalizar el año, a fin de abrir las Cortes después de la Pascua. De no hacerlo así, habrá serios peligros.»

EN LA PRESIDENCIA

HABLANDO CON EL SR. DATO

Madrid 11, a las 7:50 tarde.
El presidente del Consejo pasó toda la mañana en su despacho oficial, donde recibió varias visitas, entre ellas la del capitán general de esta región Sr. Bazán y la del ex-ministro Sr. Gimeno.
Este, al salir, nos dijo que el alcalde de Valencia le había remitido un vagón de flores para depositarlas en la tumba del Sr. Canalejas.
El Sr. Dato nos recibió a los periodistas cerca de la una, y nos dijo que aunque los funerales por el alma de aquel ilustre político no tienen carácter oficial, él los asociaría al gobierno, concurriendo el propio Sr. Dato con algunos ministros.
Le hablamos los periodistas de las declaraciones que ha hecho el señor conde de Romanones, contrarias a la reunión de las actuales Cortes.
—Creo que sustenta opinión contraria a la del Sr. Urzáiz—dijo el Sr. Dato.
—Efectivamente—contestamos.—La opinión del señor conde es contraria a la del Sr. Urzáiz, pero no toma la cuestión bajo el aspecto constitucional como éste, sino bajo el aspecto político. Dice que el Sr. Moret cayó por no haberse apresurado a disolver aquellas Cortes, y añade que las elecciones deben verificarse antes de finalizar el año, todo lo más tarde en diciembre.
El Sr. Dato: Yo no tengo la culpa de haberme encargado del ministerio en 27 de octubre y hallarme pendiente de unas elecciones que todavía no están terminadas. Además, del asunto no nos hemos ocupado en Consejo de ministros todavía.
Hablando de lo de Ríotinto, dijo el señor Dato que espera a la comisión de obreros que ha anunciado su visita.
Un periodista: Dícese que la empresa ha fijado carteles anunciando que admitirá al trabajo a cuantos huelguistas lo soliciten, y que ninguno de ellos se ha presentado.
El Sr. Dato: Querrán hacerlo colectivamente.
Los periodistas: Se dice que no quieren reanudar el trabajo hasta que la empresa acceda a todas sus peticiones.
El Sr. Dato: Eso se dice en toda huelga, pero después viene la transacción. El señor Peregagua ha llegado a Huelva; se pondrá al habla con los obreros y estudiará sus peticiones.
El gobierno desea vivamente llegar a la solución de este conflicto que tanto perjudica, en primer término, a los obreros. Los jornales perdidos ya no se recuperan. Se resienten las industrias similares. Comienza a notar los efectos del comercio de Huelva y hasta llega a influir en el mercado mundial del cobre. Por todas estas razones desea el gobierno que el conflicto se resuelva pronto, y sobre todo, bien.

El estudiante Sarabia

Madrid 11, a las 8:15 noche.
En el hospital de San Carlos celebraron esta tarde una reunión los estudiantes de la Facultad de Medicina para pedir el indulto de su compañero Sarabia, de la Facultad de Salamanca.
Se expusieron los hechos por los que fue condenado; se leyeron cartas de aquel agradeciendo los trabajos que se realizan para conseguir su indulto y las adhesiones que se reciben de otras Universidades, y adoptáronse los siguientes acuerdos:
Visitar al presidente del Consejo, al ministro de Justicia y al presidente del Tribunal Supremo para pedir el indulto; solicitar, con el mismo objeto, una audiencia del Rey, y declarar la huelga general de estudiantes en toda España si no se accede a estas pretensiones.
Los acuerdos serán telegrafados a todas las Universidades.

De Marruecos

Madrid 11, a las 9:30 noche.
«Tetuán 10, 21:03.—Comandante en jefe a ministro de la Guerra.—Hoy, con motivo de celebrar los moros la Pascua grande, el jefe de Tetuán practica sus rezos al Mesala. Las fuerzas indígenas le tributaron los honores correspondientes, acompañándole en representación el general Sr. Aguilera y algunos otros jefes.
El infante D. Alfonso, el coronel Vives, el capitán Kindelan y algunos otros aviadores, por haberse unido al ejército de Marruecos, fueron reconocidos por el conde de Romanones y Beni-Tair, llegando hasta la punta del cabo Osmali de Beni-Mesala. El enemigo de fuertemente a repeler la agresión. Los proyectiles de los indígenas llegaban hasta cerca de Río Martín, a las tres de la tarde.»

Oficial de Melilla

Melilla 10, 23:30.—Comandante general a ministro de la Guerra.—He visitado las posiciones ocupadas el mes anterior por nuestras tropas.
Las obras de fortificación están ya terminadas, así como los caminos, por los cuales circulan ya camiones automóviles. El espíritu de las tropas es inmejorable, a pesar del rudo trabajo que supone la realización de tan costosa obra en tan poco tiempo.
Me he detenido a observar desde la posición del valle que atalaya, comprobando que existe completa tranquilidad desde Beni-Said, M. Talza y Beni-Cidel, en la orilla izquierda del Kert. Solo en Pikermín se observó una pequeña guardia, que desapareció al ser descubierta, en dirección de Bu-Hermana.

Noticias de Melilla

Melilla.—En el campamento de Segangan se le disparó la carabina al soldado de Alcántara Rafael Alicante, resultando con una herida en la muñeca izquierda.
—Ha fallecido el músico mayor del regimiento de Tarifa, D. José Heredero.

Tres noticias

Alhucemas.—Se sabe que unos moros de Tauza han conducido al Peñón uno de los botes del cañonero «General Concha».
—Por cuestiones de familia se enzarzaron a tiros varios moros de la kabila de Moralit, resultando dos muertos y un herido grave.
—Para revisar las tropas de la plaza, llegó el general Mojtó; visitó los enfermos, luego revisó las tropas en los cuarteles, y pasó por las calles.

De Algeciras

Algeciras.—Reina general contento, y se comenta con alegría, el anuncio de que en breve finalizará la guerra en Tetuán.
En el vapor correo llegaron ayer muchos emigrantes de Ceuta.
Del vapor «Canalejas» desembarcaron varios oficiales y soldados y numerosos obreros. Estos vienen muy descontentos de los elementos de vida, que son allí muy escasos.
Mañana zarpará el «Canalejas», llevando 300 cajas de galletas, 84 grandes bultos y una batería de artillería.

Felicitación

Tetuán.—Esta mañana han estado a visitar al jefe, para felicitarle por la Pascua, el general Marina, acompañado de un oficial de Estado Mayor y del Dr. Belenguer.

A reconocer la costa

Tetuán.—Han marchado, para embarcar en el «Proserpina» y reconocer la costa, el infante D. Alfonso, el coronel Barrera y el capitán señor Kindelan.

Era un vivo

Tetuán.—Se ha presentado en el consulado español de Tánger, Fernando Abad, que como recordarán, se fugó al campo en el mes de marzo último, llevándose una tercerola Mauser y algún dinero, propiedad del cancelier.

Ha contado una historia, de que los moros le sorprendieron, haciéndole prisionero; pero a pesar de que se hace el víctima, se ha comprobado que el robo fué el motivo de su fuga.

LOS CAMBIOS

Madrid 11, a las diez noche.
En la Bolsa se cotizaron hoy:
Los francos, 4 6'05.
Las libras, a 26'85

En el Ateneo

Madrid 11, a las 10:15 noche.
A las seis y media se celebró en el Ateneo la sesión inaugural del curso, y el acto de descubrir la lápida dedicada como homenaje a don Juan Miguel de los Ríos, individuo de la Sociedad Económica Matritense de Amigos del País, fundador del Ateneo.
Presidió el Sr. Labra, quien tenía a sus lados al ministro de Gracia y Justicia señor marqués del Vado y al senador por la Sociedad Económica de Valencia y decano de la Facultad de Filosofía y Letras de la Universidad Central D. Elias Tormo. También ocupaban su sitio en el estrado los secretarios del Ateneo.
El presidente pronunció un notable discurso, en el que hizo historia de los trabajos realizados al anterior presidente del Ateneo, Sr. Moret, y al fundador D. Juan Miguel de los Ríos, cuya memoria se honraba.
La concurrencia que asistió al solemne acto era numerosa y muy distinguida.

Sobre la huelga de Ríotinto

Madrid 11, a las 10:20 noche.
El ministro de la Gobernación manifestónos esta tarde a los periodistas que los socialistas y republicanos continúan en la prensa francesa su campaña de embustes y de deshonra para España, con motivo de la huelga de Ríotinto, siendo la última infamia telegrafiada la noticia de que las tropas cometen toda suerte de atropellos con los mineros.
El Sr. Sánchez Guerra, en nombre del ejército, protestó contra esta falsa imputación, cuya finalidad está bien manifiesta.
De Ríotinto no tenía ninguna noticia el señor Sánchez Guerra.

Contestación a unos jóvenes

Madrid 11, a las 10:25 noche.
El Sr. Sánchez Guerra recibió hoy el siguiente telegrama:
«Valladolid, 10.50.—La Juventud maurista castellana, unánimemente desea se retirase usted a la vida privada, por recordar adhesión suya al insustituible jefe Sr. Maura.—La directiva.»

La furia del mar

Madrid 11, a las 11:40 noche.
Un despacho de Cádiz comunica que reina un fortísimo temporal. Las olas han arrastrado un trozo de muralla y amenazado invadir el cárcel.

Temporal en Cádiz y Larache

Madrid 11, a las 11:40 noche.
Un radiograma de Larache comunica que en aquellas aguas reina, igualmente, un fuerte temporal. La barra está inabordable.

Los nuevos consejeros de Estado

Madrid 11, a las 10:30 noche.
Mañana se firmarán los nombramientos de

los nuevos consejeros de Estado. Les corresponden a los señores conde de Romanones, García Prieto y Dávila.

Cacería regia

Madrid 11, a las 10:35 noche.
Desde San Ildefonso comunican que a las diez y media de la mañana llegaron los Reyes, acompañados del infante D. Carlos, los Príncipes de Connaught, el conde de Romanones y demás cazadores, siendo recibidos por el administrador del Real Patrimonio, gobernador de Segovia y autoridades locales.
Inmediatamente dió comienzo la cacería, que duró hasta las cinco de la tarde, cobrándose 700 faisanes.
Los expedicionarios regresaron al anochecer a Madrid. El Soberano quedó muy satisfecho del resultado de la excursión. El día fué espléndido. En cambio, aquí, en Madrid, hace tres días que no cesa de llover.

En honor de Canalejas

Madrid 12, a las 10:40 noche.
Telegrafian de Alicante que el alcalde ha dirigido una alocución al vecindario para que se asocie a la procesión cívica que se celebrará mañana conmemorando la fecha del asesinato de Canalejas. Al acto asistirán las autoridades y corporaciones.
La Cámara de Comercio ha invitado a los comerciantes a que cierren los establecimientos y oficinas durante la procesión.
Por la noche habrá velada necrológica en el teatro Principal y pronunciará el discurso el Sr. Francos Rodríguez.

EL TIEMPO

Madrid 11, a las 11:10 noche.
El régimen de lluvias determinado por las bajas presiones, se extendió por todas las regiones de España.
En toda la mitad occidental de la Península llueve copiosamente, así como en el Norte. En el litoral cantábrico y costa gallega, el mar está muy agitado.
En Madrid continúa el tiempo lluvioso. Durante todo el día ha estado el horizonte muy cerrado, cayendo frecuentes chaparrones.
El barómetro ha subido algo, marcando 703 (milímetros). La temperatura ha mejorado también, siendo la máxima de 17 grados, y la mínima de 9.

“LA ÉPOCA”

Madrid 11, a las 11:15 noche.
Contestando *La Epoca* a las acusaciones que en Bilbao se le han dirigido al Sr. Dato, a quien se le acusa de desleal, dice que es muy lamentable que haya personas que se dejen arrastrar por la pasión, y lleguen al extremo de olvidar los respetos que se deben al Rey, a la patria y al partido.
Añade que no hay derecho ni justificación para tales actitudes, y que son completamente gratuitos los agravios que se alegan, y luego afirma: «Seguro estamos de que las personas, cuando recobren la serenidad, han de lamentar sus extravíos, y más aún que deplorarán los excesos de lenguaje. Por nuestra parte, protestamos de tales injurias.»

Combinación de diplomáticos

Madrid 11, a las 11:20 noche.
Se habla estos días mucho de combinación de diplomáticos, pero no hay nada en concreto. Lo único seguro es que va al Vaticano el conde de la Viñaza, y que reemplazará a éste la persona que actualmente nos representa en Rusia.

Hundimiento

Madrid 11, a las 11:25 noche.
En un colegio de niñas establecido en la calle de Luis Cabrera, del barrio de la Prosperidad, se hundió parte de la techumbre cuando se hallaban las colegialas en clase, resultando una de ellas con lesiones graves.

Tres subastas

Madrid 11, a las 11:30 noche.
En el ministerio de Estado y en el de Fomento se han recibido, enviados por nuestro ministro en Tánger, los pliegos de condiciones y anuncio de las siguientes subastas y concursos:
Para adjudicar por concurso el servicio de farmacéutico y suministro de medicinas a los españoles pobres de la colonia.
Para encargarse, por subasta, de la construcción de varias tiendas con destino al zoco grande.
Para adjudicar, mediante subasta, la continuación de las obras de la calle de San Francisco.

Otra huelga en el Ferrol

Madrid 11, a las 11:35 noche.
Un telegrama del Ferrol comunica que han sido conducidos a la cárcel varios obreros huelguistas, por ejercer coacciones.
Parece que se hacen grandes trabajos para declarar la huelga general en los astilleros, empujando lo que parece difícil, pues en verdad existe, provocado por los agitadores, un evidente malestar.
Se han declarado en huelga los aprendices barrenadores, por haber sido despedido uno de ellos. La Compañía no da gran importancia al paro, por creer que los huelguistas pueden ser sustituidos fácilmente.

La furia del mar

Madrid 11, a las 11:40 noche.
Un despacho de Cádiz comunica que reina un fortísimo temporal. Las olas han arrastrado un trozo de muralla y amenazado invadir el cárcel.

Temporal en Cádiz y Larache

Madrid 11, a las 11:40 noche.
Un radiograma de Larache comunica que en aquellas aguas reina, igualmente, un fuerte temporal. La barra está inabordable.

En honor de Canalejas

Madrid 12, a las 10:40 noche.
Telegrafian de Alicante que el alcalde ha dirigido una alocución al vecindario para que se asocie a la procesión cívica que se celebrará mañana conmemorando la fecha del asesinato de Canalejas. Al acto asistirán las autoridades y corporaciones.
La Cámara de Comercio ha invitado a los comerciantes a que cierren los establecimientos y oficinas durante la procesión.
Por la noche habrá velada necrológica en el teatro Principal y pronunciará el discurso el Sr. Francos Rodríguez.

su salida el vapor «General Fernández Silvestre».

Noticias cortas

Madrid 11, a las 11:45 noche.
El tribunal de honor designado para entender en el incidente surgido entre los Sres. Vincenti y López Alarcón, ha declarado que carece de suficientes elementos de juicio para afirmar o negar que el Sr. López Alarcón procediese contra las disposiciones del Código del honor.
—Esta mañana, a las nueve, marchó en automóvil a La Granja S. M. el Rey, a quien acompañaban el duque de Connaught, el infante don Carlos, el conde de Romanones y otras personalidades.
—Un despacho de Lisboa comunica que en aguas de Villanueva de Milfontes ha sido hallado, partido en dos mitades, un buque. Se ignora la suerte de la tripulación.
—Ha regresado de Oviedo el ex-ministro conservador Sr. La Cierva.
—Esta tarde se reunió, como anunció, la comisión de Gobierno interior del Senado, tomando posesión de la presidencia el general señor Azcárraga.
—Esta noche se ha estrenado en el teatro Novedades, con éxito mediano, un juguete titulado *Abierta toda la noche*.

De Provincias

Madrid 11, a las 11:50 noche.
Fiestas en Huesca.—Se están celebrando con gran brillantez las fiestas llamadas de San Martín, para asistir a las cuales ha llegado la banda del regimiento de Gerona.
Hoy se repartieron 1.500 raciones, y se celebró en el teatro un gran festival, con baile y concierto.
Un incendio.—En Alcadévar se prendió fuego a una casa de campo, quedando destruida. Las pérdidas son de importancia.
Colisión entre liberales y carlistas.—Pamplona.—En el pueblo de Viana estaban los ánimos muy excitados con motivo de las elecciones.
Hoy se encontraron dos grupos, uno de liberales y otro de carlistas, que comenzaron a insultarse, y pasando de las palabras a los hechos llegaron a las manos.
Salieron a relucir to la clase de armas, generalizándose la lucha, que fué verdaderamente encarnizada.
La Guardia civil se presentó en el lugar de la refriega, disolviendo los grupos.
En el suelo había dos hombres muertos, tres heridos de gravedad y otros cuatro cuyos lesiones se calificaron de pronóstico menys grave.
Entre éstos figura un individuo, comandante de inválidos, que se llama Felipe García Jalón.
Ahora reina tranquilidad, pero ésta sólo es aparente, pues los ánimos continúan muy exaltados y se teme la repetición de los sucesos.
Periódico que muere.—Orense.—Ha dejado de publicarse el periódico *Heraldo de Galicia*.

Los embarcadores de naranja

Castellón.—En el gobierno civil se reunieron hoy patronos y obreros marineros, de los que trabajan en el embarque de cajas de naranja. Después de una larga discusión, consiguieron llegar a un acuerdo.

Huelga solucionada

Badajoz.—Ha sido solucionada la huelga de la mina «Felicidad», de Aznaga.

De BARCELONA

Barcelona 11, a las 11:55 noche.
Movimiento de buques.—La huelga de los cortantes gallina.—Otra huelga.—Los regionalistas y radicales discuten por el uso de los dos candidatos triunfantes.—Una orden digna de aplauso.—Los conservadores y la felicitación al Sr. Dato.—Toma de posesión.—Sustracción de alhaja.—El Congreso de Geografía.—En libertad.
Durante el día de hoy entraron en nuestro puerto las embarcaciones siguientes:
«Duca Degli Abruzzi», «Grao», «Ballve de Elsaguirre», «Angel Pérez», «Alcira», «Laupar» y «Aranas».
Zarparon las siguientes:
«Cabo Toriñana», «Amalfi», «Alvarado», «Jorge Juan», «Guillermo Schulz», «Puerto Rico», «Duca Degli Abruzzi», «Fauris», «Lemos», «Cortés», «Pinzón», «Montetoro» y «Jaime I».
—La huelga de cortantes de gallina sigue igual.
Hoy acudieron al mercado, pero solo despacharon en la mesa destinada al servicio de los enfermos del Hospital.
Una comisión de huelguistas visitó al alcalde, rogándole que solicite del presidente del Consejo de ministros y ministro de Hacienda, que sea rebajado también el Arancel de las gallinas procedentes de Francia, al igual de lo que se ha solicitado con las de Portugal.
—Hoy se han declarado en huelga los mozos de las fábricas de harinas, que piden aumento de jornal.
A primera hora de la mañana ejercieron coacciones sobre los obreros que no secundan la huelga.
Una comisión de fabricantes, quejose al gobernador, quien ordenó a la policía vigile las fábricas y evite las coacciones.
—La Liga Regionalista sigue sosteniendo que en el distrito octavo resultan elegidos dos regionalistas, y no uno, como pretenden los radicales. Entre los candidatos radicales y los regionalistas, parece ser existe una diferencia de cuatro votos.
—El gobernador ha ordenado la retirada de las máquinas automáticas, que son verdaderas ruletas de los obreros.
—En la sesión extraordinaria que ha celebrado la junta directiva del Círculo Conservador, se presentó una moción con carácter urgente pidiendo se fuese a Sr. Dato por su adelantamiento al Poder, siendo rechazada la urgencia por mayoría de votos, quedando pendiente de resolución para la próxima sesión.
En caso de dirigirse la felicitación, no se aludirá a la jefatura del partido.
—Esta mañana se posesionó de la alcaldía D. Joaquín Sagnier.
Entre el alcalde entrante y el saliente señor Mir y Miró, se cambiaron cariñosos discursos de salutación.
Después se verificó la presentación del alto personal del Ayuntamiento, cuyo secretario, en nombre de los empleados, saludó al nuevo alcalde, dedicando también un recuerdo de gratitud a los Sres. Collado y Mir y Miró.
Asistieron 23 concejales, número pocas veces visto en estos actos.
El nuevo alcalde dirigió telegramas a la mayordomía de Palacio y al presidente del Consejo de ministros y al de la Gobernación.
A la una de la tarde cumplimentó a las

autoridades, habiéndole manifestado al gobernador que estaba satisfechísimo de la cordial acogida que había tenido en el Ayuntamiento.
—Hace pocos días le fueron sustraídas alhajas, por valor de 3.000 pesetas, a la tipe Anita Lopetegui, que actúa en el teatro Nuevo.
Se acusó de esta distracción a un amigo de la tipe, portorriqueño, llamado Eduardo Rubio.
La policía le ha detenido esta madrugada, ingresándolo en los calabozos del juzgado, vestido de levita y chistera.
A las siete de la mañana Rubio llamó a sus guardianes, y diciendo ser reductor de *El Liberal*, de Madrid, les rogó le trasladasen a un local más confortable.
Se accedió a la pretensión.
Más tarde rogó a un agente de Seguridad que le acompañase al hotel Ambos Mundos para cambiarse de ropa, y se accedió también a su deseo.
Ya en la calle, logró burlar la vigilancia de que era objeto y se escapó.
Se instruye expediente contra el guardia.
—En el Congreso de Geografía ha dado una notabilísima conferencia D. Luis Sedó, sobre asuntos comerciales.
Los congresistas visitaron los talleres de la Maquinista Terrestre.
Esta noche asistieron a una recepción en el Pabellón Regio del Parque. Asistieron también las autoridades.
—Han sido puestos en libertad los sujetos detenidos el domingo con motivo de los incidentes electorales en Barcelona y Badalona.

ULTIMAS NOTICIAS

La huelga en Ríotinto

Madrid 12, a las 0:15 madrugada.
El jefe del gobierno ha celebrado esta noche una larga conferencia con el Sr. Sánchez Guerra, enterándole éste de las últimas noticias recibidas de Ríotinto.
Según ellos, esta tarde, a las seis, los huelguistas han celebrado un mitin en el que ha reunido orden completo. El acto no ha tenido gran importancia.
Los huelguistas siguen en su correctísima actitud, habiendo designado ya la comisión de su seno que vendrá a la Corte con objeto de conferenciar con el jefe del gobierno.

Dimisión y procesamiento

Madrid 12, a las 0:30 madrugada.
Comunican de Palma de Mallorca que se ha dado de baja en el Círculo maurista don Bartolomé Maura, sobrino del ilustre jefe del partido conservador.
—Ha sido procesado el alcalde accidental de La Puebla, conservador, por haber detenido al juez municipal que es liberal.

Habla Sanchez Toca

Madrid 12, a las 1:15 madrugada.
El Sr. Sánchez Toca ha dicho que la situación del partido conservador no puede ser más diáfana, y que cada vez se presenta más compacto y unido, como de ello ha dado pruebas en las últimas elecciones.
Ha manifestado también que el partido conservador responde a una necesidad, pues es un dique que se opone al avance de la ola revolucionaria, y pretender disolverlo es conducir a un caos.
Afirma que la actitud del Sr. Maura no puede ser más acertada, y que fué en él el declinar la jefatura, un noble gesto, como hizo bien en retirarse puesto que los hombres públicos no pueden hacerlo.

A DESPACHAR CON EL REY

Madrid 12, a las 1:30 madrugada.
Hoy acudirán a Palacio, a despachar con el Rey, los ministros de la Guerra y de Marina a los que toca hoy. Mañana despacharán los de Hacienda y de Gobernación.

NUEVO CONSEJERO

Madrid 12, a las 1:40 madrugada.
Ha sido nombrado consejero de la Tabacalera, en la vacante del Sr. Allendosalazar, el ex-ministro Sr. Navarro Reverter.

Estrenos

Madrid 12, a las 1:50 madrugada.
En el teatro de Price se estrenó esta noche el drama en tres actos, titulado *Nuestro enemigo*, original de Parnemo. El teatro estaba lleno por completo. Aunque el autor fué aplaudido y llamado a escena varias veces, la obra no tuvo un éxito completo.
En la Comedia se estrenó también el drama *Napoléon*, del que es autor el italiano A. Piarrea. Zacconi fué ovacionado.

Para sustituir

Madrid 12, a las 2:30 madrugada.
En los centros oficiales se aseguraba que el alcalde de Madrid había celebrado una conferencia con el ministro de Hacienda para tratar del impuesto sustitutivo del inquilinato, añadiéndose que no se harían esperar muchos días sin que se haga público el cobro de la nueva gabela.

Para una vacante

Madrid 12, a las 2:40 madrugada.
Para cubrir la vacante de la Academia Española, se han presentado como candidatos los Sres. López Muñoz, Méndez Lobo y el notable literato *Azorín*.

Del Extranjero

Madrid 12, a las 3:30 madrugada.
Consejo de ministros en Francia.
París.—Bajo la presidencia de M. Poincaré se ha reunido el Consejo de ministros.
El ministro de Comercio ha sometido a la firma del presidente el proyecto de unificación de medidas, encaminado a incorporar al sistema decimal las unidades medidas del fluido eléctrico, sus derivados y semejantes.
Los ministros han acordado volverse a reunir el viernes próximo para estudiar las condiciones en que se ha de proyectar el anunciado empréstito. El proyecto pasará después

a informe de la nueva comisión de Presupuestos, y cuando ésta termine su labor será depositado en las Cámaras.

El trabajo de las mujeres

París.—El Consejo General de Trabajo ha celebrado hoy su segunda sesión. Ocupóse de la reglamentación del trabajo de las mujeres y niños.

Obsequio presidencial

Londres.—Lord Maife Wilson Churchill, ha pronunciado un discurso en un banquete, declarando que el peligro para la paz internacional es menor hoy que en años precedentes.
«La Gran Bretaña—agregó,—que no puede moderar sus armamentos y el presupuesto de Marina, necesariamente ha de aumentar, todavía en el año próximo.»

—Cupándose de la aviación, dijo que en Inglaterra está más desarrollada que en ninguna otra nación.
Después de lord Churchill habló mister Asquith, lamentando la guerra de los Balcanes, pero alegrándose de que se circunscribiera sólo a los países interesados.
«Inglaterra—dijo—desea conservar la integridad de Turquía y la favorecerá.»

Continuó diciendo que Inglaterra no tiene ni la más remota intención de intervenir en la cuestión de Méjico. Solo quiere proteger sus intereses y no contrarrestar la acción de los Estados Unidos, con cuya nación tiene relaciones tales, que nada puede impedir el que se llegue a una entente amistosa y simpática.

Declaraciones de Roosevelt

Buenos-Aires.—La Universidad bonaerense ha conferido a M. Roosevelt el título de doctor honorario de la misma. El Sr. Ceballos, con motivo de la ceremonia, pronunció un discurso elogiando la política de Roosevelt. Añadió, con referencia a Panamá, que a su entender los Estados Unidos deben dominar por aquellos puntos de la América Central, ocupando las pequeñas repúblicas que dan origen a una intervención. Hablando de Monroe, ensalzó su memoria y dijo que, aunque la República Argentina no acepta la protección que le brinda la doctrina de Monroe, acepta, sin embargo, el panamericanismo, a condición de que éste no sea hostil a Europa, proveedora de emigrantes y de capitales.

Habló a continuación Roosevelt, y dijo que la Argentina no necesitaba aplicar a su territorio la doctrina Monroe, y manifestó que merecían toda clase de censuras aquellos países que promueven revoluciones y son incapaces, unos y otros, de saberse gobernar.

Los Estados Unidos y Méjico

Washington.—El secretario de Estado celebró una larga conferencia con el ministro de Méjico; al que manifestó que el gobierno norteamericano no estima válidas las elecciones del Congreso mejicano ni la presidencial.

Luego M. Bryan conferenció separadamente con los representantes extranjeros, haciéndoles saber aquella determinación y las medidas preventivas adoptadas por el gobierno de Washington.

Para defender a los extranjeros

Veracruz.—El cañonero yanqui «Vhden» ha recibido aviso para que zarpe inmediatamente con rumbo a Tuxdán, donde se tienen noticias de que los revolucionarios iban a atacar la población y correr riesgo los súbditos extranjeros. Tuxdán está situado en el Golfo de Méjico, a 200 kilómetros de la capital.

Las sufragistas

Manchester.—Las sufragistas colocaron una bomba en un pabellón situado en la puerta de Alejandra.
El citado pabellón quedó destruido por completo.

Aclaración de un crimen

París.—Se aclara el crimen de que fué víctima el *chauffeur* Delabarre. Una amiga de éste ha dado indicaciones. El *chauffeur* se dedicaba al contrabando, y una rifa de contrabandistas ha debido ser la causa del crimen. Delabarre estaba preocupado por la detención reciente de un contrabandista y quería dejar el negocio; esto ha debido originar la venganza de sus cómplices, quienes tal vez le creyeron delator del detenido.

Una abdicación

Viena.—Circula el rumor de que en breve el Czar Fernando de Bulgaria, abdicará la corona en su hijo.

Motín a bordo

Argel.—Una hora antes de llegar a este puerto el paquebot «Maza», un detenido militar, que en unión de ocho más iba a bordo, se arrojó al mar.
La tripulación le salvó, pero los demás detenidos se amotinaron, costando gran trabajo reducirlos.
De la refriega resultaron varios heridos.

Las Cámaras

Bruselas.—Se han reanudado las sesiones de las Cámaras, siendo elegido presidente Schollaest.

Alianza

Atenas.—Circula el rumor de que Rumania y Grecia van de acuerdo en las cuestiones que se susciten con Turquía.

Libros nuevos

SIEMPRE ADELANTE!, por Orson Swet Masdeu, traducción española de F. Climent Ferrer.—Barcelona.
El autor de esta obra explica el objetivo de ella con las siguientes palabras: «Obra de inspiración y estímulo para cuantos luchan contra los obstáculos que se les interponen en el camino del conocimiento y del deber.»

Y, efectivamente, ese es su fin, y lo cumple muy a maravilla. Su autor ha visto recomp

Noticias del Ayuntamiento

Gestionando asuntos de interés... El alcalde ha entregado al gobernador civil dos instancias para cursarlas al ministerio de Fomento...

La comisión de Ensanche... Bajo la presidencia de D. Pascual Guzmán se reunió ayer tarde la comisión de Ensanche...

Recaudación... Ayer se recaudaron: Por arbitrio, sobre cerros, 4.196'17 pesetas; por inspección veterinaria, 324'98; por peaje, 69.—Total, 4.590'05 pesetas.

Movimiento de población

Ayer se registraron los matrimonios, nacimientos y defunciones siguientes: Juzgado municipal del distrito de Mar...

meses, Camino Hondo del Grao, 53, de falta de desarrollo. Distrito de Mercado. Nacimientos: Varones, 1.—Hembras, 4.

Defunciones: Esperanza Vilanova Salcedo, de 27 años; Mendizábal, 9, de intermitente pernicioso...

Defunciones: Encarnación Sebastia Benavent, de 46 años; Benicalap Barraprasas, Elena, 22, de adición...

CUARENTA HORAS.—Terminan en la parroquia del Pilar. Se descubra a las siete de la mañana...

CORTE DE MARÍA.—Nuestra Señora del Pilar, en San Juan. ADORACIÓN NOCTURNA.—Turno de Santo Tomás de Aquino.

ESPECTÁCULOS. TEATRO DE LA PRINCESA.—A las 9 de la noche. Las memorias del diablo (reestreno)...

Sección Comercial

Table with 2 columns: Item and Price. Includes Oro, Moneda corriente, Transportes, Sanidad, Total.

Relación de los precios á que se cotizaron las frutas, hortalizas y legumbres en el día de ayer en la Plaza de Abastos...

Frutas: Peras Roma, de 204 28 rs. arroba. Idem normales, de 10 á 14. Valencio, de 30 á 32.

Pimientos, de 4 á 5. Garrofo, de 6 á 7. Habas, de 7 á 8 rs. arroba. Tabella, de 6 á 7.

PRODUCTOS DEL CAMPO. Precios y observaciones. Alberiques 10 de noviembre de 1913...

Requena 10 de noviembre de 1913.—Trigo candil y huerta, la fanega, 14'25 pesetas; Idem rubión y jeja, 13'25; centeno, 10; maíz, 9; cebada, 7'50...

EL PUERTO

MOVIMIENTO DE BUQUES. Entrados: Vapor Goya, de Cetta, con cargo general.—Vapor Cataluña, de Sevilla...

Salidos: Vapor Barco, para Barcelona, con cargo general.—Vapor Natalia, para Cetta, con cargo general.—Vapor Fides, para Barcelona...

FOSFO-FITO-KOLA ALIÑO

Novísima medicación fosforada. FOSFORO ORGANICO DE LAS SEMILLAS DE LOS CEREALES Y NUEZ DE KOLA GRANULADA.—Poderoso tónico reconstituyente, antineurasténico y regulador de las funciones del corazón.

Farmacia VIUDA DEL Dr. ALIÑO, plaza del Mercado, 52 (junto al estanco), Valencia



BUQUES

Vapores de los Sres. Ybarra y Compañía, Sociedad en comandita, de Sevilla, con itinerario fijo. Servicio corriente.

El vapor CABO CORONA saldrá el día 13 del actual para Tarazona, Bayona, Cetta y Marsella...

El vapor CABO PEÑAS saldrá el día 16 del actual para Alicante, Cartagena, Almería, Málaga, Cádiz, Sevilla...

El vapor CORTES saldrá el día 12 del actual. El vapor DAGMAR saldrá el día 15 del corriente.

El vapor ZURBARAN saldrá el día 18 del actual. Para LONDRES. El vapor VELAZQUEZ saldrá el día 15 del corriente.

El vapor ALMAGRO saldrá el día 18 del actual. Consignatarios: Srs. Mac-Andrews y Comp., Liano del Remedio, letras A G, chafalán, frente á la Gileta.

Advertisement for SANTAL MIDY. Includes text: 'DESCONFIARSE DE LAS FALSIFICACIONES E IMITACIONES', 'SANTAL MIDY', 'CURACION RADICAL Y RAPIDA'.

Advertisement for JUAN SALA. Includes text: 'JUAN SALA - Hijo de V. Sala Sancho', 'En Sanz, 13.-Teléf. 595.-Valencia', 'Cocinas económicas, fijas, portátiles y sistema Thermo Sifón'.

Advertisement for PROCESO JUDICIAL. Includes text: 'Unico de tal indole hasta hoy conocido', 'La verdad sobre la curación radical de las hernias'.

Advertisement for BOCA. Includes text: 'BOCA se logran siempre con el uso de la MENTHOLINA DENTÍFRICA', 'que prepara el Dr. Androu, de Barcelona'.

Advertisement for DIOS. Includes text: 'Biblioteca Teológica Popular Económica', 'Un tomo 75 céntimos.—Imp. Domenech, Mar, 65'.

SUBASTA CON RETASA

El día 22 del corriente mes de noviembre, á las once de la mañana, en el despacho del notario de esta ciudad D. Salvador Romero Redón...

DINERO

Se facilita desde el cinco por ciento en adelante. Compra-venta y administración de fincas.

Chocolates

VIUDA DE R. COMOS Especialidad á la VAINILLA SANTA CATALINA, 16.

L'IDEAL

Sombillas y abanicos.—No comprar sin visitar esta casa. SAN VICENTE, 1, CHAFALÁN.

Piano

Se vende un piano.—Plaza de la Figuereta, núm. 1. MARMÓLES S. ORTIZ. Especialidad en LAPIDAS.

Advertisement for CANAS VENUUS. Includes text: 'LA MEJOR Y MAS ECONOMICA', 'Tintura para el cabello, es sin disputa el AGUA higiénica de LA REINADORA (marca registrada)'.

Advertisement for ALGOL. Includes text: 'Compañía "FINSCA," Angfortygs Aktisbolaget', 'El día 19 de noviembre saldrá de este puerto, el vapor ALGOL'.

Advertisement for ANEMIA. Includes text: 'ANEMIA Hemoglobine Deschiens', 'Todos los Médicos proclaman que este hierro vital de la Sangre CURA SIEMPRE'.

Matrimonio secreto

Novela original de Pablo Bernay. (PROHIBIDA LA REPRODUCCION) (CONTINUACION) —Ah, Claudio, somos muy desgraciadas!

arrancado de las manos el papel que ella le tendía y que él leyó rápidamente. —¿Y qué quería el comisario de vosotros?

usted mi palabra de que nada tiene que temer. —Claudio. —Bernard, dijo á un mozo de su laboratorio: esta carta á su destino inmediatamente.

—Ea, hija mía, seca tus lágrimas; que aún la felicidad brillará en tus ojos. —¡Oh, mi querido Claudio! ¿Verdad que no me dices esto solo para consolarme?

—¿Y á?, preguntó Rolanda tímidamente. Claudio la miró con una sonrisa en la que había cierta malicia, pero tan paternal...

—¿A quién se refiere usted? —A la señora y á la señorita de Casteras. —¿Cómo dice usted?

—Desde hace diez y siete años, y en este tiempo no las he perdido un momento de vista... —Pues entonces... —Esa señora y su hija han vivido durante muchos años en mi casa...